

Precio de suscripción:
50 pesetas
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Anuncios y remitidos
Precios convencionales
Pago adelantado
Administración
Santa Clara, 28

LECCIÓN DE HISTORIA

Cuando Napoleón I estaba en el apogeo de su poder y nada se resistía á sus victoriosos ejércitos el Papa Pío VII, desazonado y despojado de todo, languidecía prisionero en el castillo de Fontainebleau. Agobiado por la edad y los disgustos sufría dura cautividad con la abnegación de un Santo y la resignación de un mártir. Oraba una noche cuando Bonaparte entró precipitadamente en su salón.

—Dispense V. Santísimo Padre (dijo), sí le distraigo de sus piadosas meditaciones; pero el tiempo urge. Es indispensable la paz entre el Emperador y el Papa. Suponiendo que habeis meditado bastante mi proposición de ayer, ¿corresponde á vuestro interés?

—A mi interés personal sí; no á los deberes del Papa,—respondió Pío VII.

Napoleón quería que el Sumo Pontífice aceptase una renta anual de dos millones, renunciando para siempre al Patrimonio de San Pedro.

El invicto Papa dijo:

—Antes moriré cautivo, que cargar mi conciencia con este crimen, con esta infamia.

Recordóle entonces el Emperador todo cuanto había hecho en Francia á favor de la religión, le rogó no fuese ingrato, y aceptase sus condiciones. El Padre Santo fué inquebrantable. Cansado de ver tanto valor y tanta fortaleza de espíritu en un débil anciano, furioso para hallar quien se le resistiese sobre la tierra, exclamó:

—Basta de este asunto, señor Papa; deseehe V. mi amistad; pronto sentirá los efectos de mi enemistad.

—Señor (respondió el anciano), deposito vuestras amenazas á los pies del Crucifijo, y dejo á Dios el cuidado de vengar mi causa, que es la suya.

—Vanas quimeras! (replicó el Emperador con tono despreciativo.) El Dios cuya causa defendeis, es una monstruosa superchería, una ilusión.

—Callad, Señor (interrumpió el Papa, mirando al cielo); Dios aun vive.

—¿Decis que aun vive? ¿y qué esperais de esa vieja divinidad?

—Que sostendrá á la Iglesia, y la defenderá hasta la consumación de los siglos, en cumplimiento de su promesa que no puede faltar.

Transportado de cólera dijo Napoleón:

—Magníficas promesas! Lo veremos. Pues bien: yo no estoy satisfecho del Pa-

pa, ni de la Iglesia, ni de ese Dios. Quizá por mi autoridad privada una religión del Estado, que tenga por jefe, no al Papa, sino al Emperador.

—Exageran vuestro poder, Señor.

—Todo lo puedo en Europa (exclamó orgulloso el vencedor de tantos pueblos). Solamente no puedo doblegar la torquedad de un anciano que se llama Vicario de Dios... Pues bien, que muera en dura cautividad.

—Tened cuidado, Príncipe, tened cuidado! Todos los perseguidores de la Iglesia han sido destruidos, y la Iglesia permanece incólume. Perseguid á la Iglesia, estoy preso y vivo aun, á pesar de todos mis males, para ver como os aniquilará la mano de Dios.

Nunca había oído Napoleón palabras semejantes. Rojo su semblante de coraje, salió del salón diciendo:

—Nada puede vuestro Dios sobre un César, Señor Papa, sufrireis todo el peso de mi indignación.

Diez años después pesabase el Emperador en Santa Elena, en aquel peñón solitario que la Europa le concedió, como único monumento de su pasada grandeza, acompañado del general Bebraud y del conde José de Rheted, triste y pensativo por la playa, contemplando la inmensidad del Océano, cuyas olas venian á morir á sus pies.

—José, ¿no estabas tú en Fontainebleau (exclamó de pronto), cuando Pío VII predijo mi destino?

—Sí, Señor; estaba.

—¿Recuerdas aun aquello?

—Sí, Señor. Jamás se borrará de mi memoria.

—¿Y las palabras del Papa?

—Oidlas, Señor: «Dios aun vive y destruirá á los perseguidores de la Iglesia». Y el Papa añadió: que Dios inutilizaría á V. M. sino cesaba de oprimir á la Iglesia.

—Así es, mi querido amigo: Dios aun vive (dijo Napoleón) para castigar á los que oprimen á su Vicario en la tierra. ¡Ojalá! añadió con tristeza, pudiese yo decir á todos los que gobiernan las naciones: Respetad al Papa para que no os aplaste; la mano omnipotente de Dios, que protege á la Cátedra de San Pedro.»

Pasados algunos años, el citado conde, ya muy anciano, refirió esta historia á Napoleón III, y le suplicó no retirase sus tropas de Roma, dejando á Pío IX á mer-

ced de sus enemigos, para que no experimentase el mismo fin que su tío. Napoleón III desprecio este aviso amistoso, y retiró sus tropas. Sabido es por todos nuestros lectores el desastre de Sedán, en que Napoleón, prisionero de Guillermo de Prusia, rindió su espada, perdió su trono y fué á morir solitario, lejos de Francia, no sin repetir antes al conde las mismas palabras de su tío: «Mi destino (dijo), es una prueba evidente de la protección de Dios sobre su Vicario.»

Los regios habitantes del palacio del Quirinal creen hoy que el Papa estará siempre cautivo. Se engañan. Dios vive y volverá en su Providencia por los conculcados derechos de su Iglesia.

Los poderes públicos de la vieja Europa, los gobiernos de las dos Américas piensan que el cautiverio del Papa será indefinido, como hecho consumado, y sobre el cual ha recaído la sanción diplomática de los Estados. Se equivocan lastimosamente. Dios vive aun, y la palabra de eterna verdad fuertemente los derechos de su Iglesia. Dios vive, y romperá cual frágiles cañas los cetros que la oprimen.

Los perseguidores de la Iglesia han tenido con boca diferencial el mismo fin desastroso. Ellos y su soberbia, ellos y sus planes satánicos, ellos y sus doctrinas disolventes han ido, por último, á caer en el profundo foso del olvido; cuando sus inanimados restos han sido cubiertos por la losa del sepulcro; pero Dios vive aun; Dios ante cuya soberana majestad el tiempo carece de medida, espera el momento preñado en su inexcrutable sabiduría para pasear las miradas de su justa indignación sobre la ruina de sus enemigos, que, según frase del Profeta morderán el polvo.

La ola de la impiedad, empujada por la cólera del infierno, sube prodigiosamente. Los infames derechos del más tristemente célebre de los sectarios modernos, del seminarista apóstata y masón impenitente, Mr. Combes, dejan á la Francia, que pudo un día llamarse Primogénita de la Iglesia, despoblada de esas familias religiosas que tanto bien moral y material han derramado en el transcurso de los siglos; y sus ejecutores, dignos sicarios del Porta-estandarte del más asqueroso ateísmo, llegan en su furor, como ocurrió recientemente en Lila, no solo á expulsar de su casa á las religiosas Clarisas, sino también á dejar encerrado bajo llaves y sellos al Santísimo Sacramento. Si Pío VII fué prisionero de Napoleón llamado el grande, el Augusto Sacramento del altar, el Dios

de amor y misericordia ha llegado á ser prisionero de un Combes. ¡Horror paofundo causa al alma tener que estampar estas palabras! Pero es necesario que el mundo católico lo sepa, para que el mundo católico, como un solo hombre, se levante en solemne protesta contra atentado tan incalificable y exija del impío la reparación más cumplida.

Por nuestra parte, nosotros que á fuer de verdaderos católicos aborrecemos el error, pero deseamos la salvación del que yerra, pedimos fervientemente á Dios que la lección de historia que contienen estas mal trazadas líneas sea provechosa para tantos desgraciados que se precipitan ciegos por la pendiente fatal. Si, lo repetimos por última vez: Dios vive y no en vano lucha el hombre contra Dios, pues si no tiene la dicha de oír la voz de su inagotable misericordia, tendrá que oír forzosamente la de su terrible justicia.

JOSÉ A. CASSOLA

Tarragona 24 Noviembre 1903.

BOLETIN RELIGIOSO

Domingo, 20.—**X** Santo Domingo de Silos.

Lunes, 21.—Santo Tomás, apóstol y San Anastasio.

Martes, 22.—Santos Zenón, Demetrio y Honorato, mártires.

Miércoles, 23.—Santa Victoria y el beato Nicolás Factor.

Cultos.

Domingo, 20.—**X** La Misa y oficio divino son de la 4.ª Dominica de Adviento, con rito semidoble color morado haciendo conmemoración de Santo Domingo de Silos Abad.

En la Catedral predicará el M. I. Sr. Dr. D. Antonio Villas, Canónigo Lectoral.

En San Francisco Homilia por el R. Sr. Economo.

En San Agustín los congregantes de San Luis celebrarán la fiesta de su titular la Virgen María en el misterio de su concepción Inmaculada con Misa solemne á las 7 y media de la mañana en la que recibirán la Santa Comunión ambas secciones de Jan Luis y de San Estanislao. A las 2 y media de la tarde ejercicio mensual y plática por el M. I. Sr. Director D. Sebastián Vives, Arceidiano.

Continúa en la misma la exposición diaria del Santísimo de 5 á 6 y media de la tarde.

En María Auxiliadora continúa á las 6 de la tarde la Novena en preparación al nacimiento del Niño Jesús, con Aves Marías y Villancicos cantados.

En Ntra. Sra. del Carmen continúa la Novena de la Expectación á las 5 de la tarde, con Aves Marías y motetes cantados.

Lunes, 21.—La Misa y oficio divino son de Santo Tomás Apóstol, con rito doble 2.ª clase color morado.

Martes, 22.—La Misa y oficio divino son de la propia Feria 3.ª con rito simple color morado.

Miércoles, 23.—La Misa y oficio divino son del beato Nicolás Jactor confesor, con rito doble color morado.

APOSTOLADO DE LA ORACION

INTENCION GENERAL PARA DICIEMBRE

El restablecimiento del poder temporal del Papa

Oracion cotidiana para este mes.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazon Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazon. Os las ofrezco en especial, por el próximo restablecimiento del poder temporal del Papa.

RESOLUCION APOSTOLICA

Favorecer, al menos con oraciones, á tan noble causa.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Diciembre de 1903 y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 1.º, Santa Lucía, virgen.

— 27, San Juan Apóstol y Evangelista.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª La correspondencia á las gracias de Dios.
- 2.ª Las buenas conversaciones.
- 3.ª Las necesidades especiales de Menorca.
- 4.ª Varias necesidades particulares y acción de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios obtenidos.

R. I. P.

Se recomienda la aplicación de sufragios por el alma de un asociado y las de tres asociadas, que fallecieron durante el mes de Diciembre.

A. M. D. G.

Gacetilla.

Reunión.—Mañana celebrarán reunión mensual los Celadores y Celadoras del Apostolado de la Oración: la de Celadoras será á las 3 y media de la tarde, en la sacristía de la Iglesia de S. Agustín; la de Celadores en el «Círculo Católico» al anochecer, pudiendo concurrir á esta los asociados del respectivo coro.

Se recomienda la asistencia.

Nuevo Presbitero.—Hoy el Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo celebrando órdenes particulares en la iglesia de S. Agustín adjunta al Seminario, ha conferido el sagrado orden del Presbiterado al Rdo. D. José Franco Gonalons, natural de esta ciudad. Séale parabien.

Serenata.—El orfeón de esta ciudad «El Artístico» juntamente con su banda de música, el miércoles por la noche obsequiaron á nuestro Excmo. Prelado con una brillante serenata, con motivo del feliz regreso de S. E. Ilma. á esta su amada Capital Diocesana.

Defunción.—Confortada con todos los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica ha fallecido á las doce y media de la madrugada de hoy la Hermana religiosa de Ntra. Sra. de la Consolación, Sor Serafina de San José Visen, natural de Villareal, á los 27 años de su edad y 4 de profesión religiosa.

La finada deja en la Comunidad de Hermanas de la Consolación los gratos recuerdos de sus virtudes, ejercitadas principalmente, de un modo muy admirable, en los tres meses que ha durado su penosa enfermedad, sufrida con una gran paciencia. Su muerte ha sido muy edificante; tanto que al ver acercarse la hora de unirse con su Divino Esposo, Jesús, decía á sus hermanas en religión, con una tranquilidad envidiable: *mé voy al cielo, no lloreis... si pudiese, reiría...* Tanta era su conformidad en las divinas disposiciones.

A las cuatro de esta tarde se ha verifica-

do la conducción del cadáver al cementerio católico de esta ciudad.

Enviamos nuestro pésame á la Rda. Comunidad.

(R. I. P. A. E.)

Socorros.—Hemos entregado á la pobre viuda del obrero de la máquina de aserrar una peseta recibida de D.ª M. A.

Aprobacion.—Por Real orden del Ministerio de la Gobernación ha sido aprobado el presupuesto adicional al ordinario del corriente año correspondiente al Ayuntamiento de esta ciudad.

Contribuciones.—Los contribuyentes morosos por territorial, urbana é industrial que dejaron de satisfacer sus cuotas durante la cobranza voluntaria, podrán efectuarlo durante los días 20 al 22 del actual en Mahón, calle Infanta n.º 12, en las horas de costumbre.

Distinciones.—En los ciento obreros designados por el Ministerio de Agricultura y Obras Públicas para ir á ampliar y perfeccionar sus conocimientos en la materia que es objeto de su manualidad, figuran por sus méritos los hijos de estas islas, Juan Ripoll Pou, ebanista y Pedro Vidal Ripoll, hilador.

Menorca

Mahón.—Ha regresado de Palma el delegado del Gobierno Sr. Cavanillas.

—El Ayuntamiento tiene acordado elevar á la superioridad el siguiente itinerario de correos para su aprobación:

Salidas de Mahón, para Barcelona con escalas, los domingos; para Palma directo, los martes; para Barcelona directo, los jueves; salidas para Mahón, de Barcelona con escalas, los martes; de Palma directo, los jueves; de Barcelona directo, los sábados.

—A bordo del vapor «Isla de Menorca» llegó D. Lisaire Barrure, director de la estación sanitaria de este puerto.

—El ministro de Marina, por R. O. de 7 de Noviembre último concede á don Santiago Maspoch los terrenos que había solicitado junto á los baños de piedra de este puerto para destinarlos á vivero de mariscos.

—En el vapor-correo salió para Barcelona y Soria, á cuyo Instituto de 2.ª enseñanza ha sido trasladado á su instancia, el catedrático de Geografía é Historia del de esta ciudad D. José Bañares y Magán.

—Para el abasto de la población condujo el «Menorquin» 38 cabezas ganado lanar, 10 cabrio, y un mulo.

—El martes empezaron en este Instituto las vacaciones reglamentarias de Navidad, que durarán hasta el día 10 de Enero próximo.

—El miércoles cayó en esta ciudad alguna llovizna. Durante el resto del día se presentaron nubarrones amenazando lluvias, localizándose éstas sobre las seis de la noche.

—La Sociedad general de Alumbrado está canalizando una parte principal de la calle de la Reina, á fin de empalmar la tubería de la calle del Castillo con la de Orfila.

San Luis.—El martes por la noche al ir á recoger el ganado el aparcerero de una propiedad cercana á este pueblo, al penetrar en la boyera, distinguió pendiente del techo la

silueta de un hombre, y avisada la autoridad, se practicaron las oportunas diligencias, resultando ser el cadáver de un joven asilado en la casa de Misericordia de Mahón, que hacia unos cuatro días habia desaparecido de dicho establecimiento.

¡Dios se haya apiadado de él!

Mallorca

Palma.—En la Santa Iglesia Catedral se ha celebrado con gran solemnidad la fiesta de la Purísima Concepción.

En la tarde del sábado cantáronse solemnísimas vísperas, en las que ofició de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo.

En la misa mayor también ofició de Pontifical el Sr. Obispo, habiéndose cantado la misa de Saint-Saenz.

El sermón estuvo á cargo del M. I. Sr. Magistral.

Al final el Excmo. Sr. Obispo dió á los concurrentes la Bendición Papal.

La concurrencia fué numerosa.

—El día 20 se celebrará un banquete organizado por *La Peña*, en honor del nuevo Presidente del Consejo D. Antonio Maura.

—En esta ciudad se ha recibido con muestras de alegría la noticia de la elevación á Presidente del Consejo de Ministros de D. Antonio Maura.

En varios pueblos de la isla tambien se ha recibido la noticia con entusiasmo, dirigiéndose muchos telegramas de felicitación á dicho señor.

—Se han empezado los trabajos de la apertura de los hoyos en que han de ser plantados los nuevos árboles del paseo de la Rambla.

Soller.—Ha llegado á este puerto procedente de Kiel (Alemania) el nuevo vapor *Villa de Soller*, adquirido por la compañía del *León de Oro*.

El nuevo buque ofrece un bonito aspecto por el corte de sus líneas.

Tiene montada á bordo la electricidad, de la manera más perfecta que en Alemania se conoce.

Durante su travesía en que el buque ha encontrado grandes temporales ha dado pruebas de gran resistencia.

En la travesía á pesar de los temporales su marcha ha sido de 10'50 á 11 millas sin resentirse en lo más mínimo.

Soller está de enhorabuena con su nuevo buque que le ha de reportar grandísimas ventajas en su industria.

Manacor.—Con motivo de la subida al poder, del Excmo. Sr. D. Antonio Maura, ha habido festival por la banda de música, en la casa Consistorial; las sociedades *la Peña* y *la Torre* han iluminado las fachadas, y puesto inscripciones en honor del ilustre mallorquín, y en *la Peña*, han iluminado toda la calle.

Telegramas.

Madrid, 10.—Se ha dictado auto de prisión contra el guardabosque de la Casa de Campo á quien se le culpa de la muerte de un pastor, que apareció muerto cuando el Rey estuvo allí de caza.

Ha marchado á Almadén una comisión para estudiar el estado de aquellas minas.

Madrid, 10.—Los reyes de Portugal y España permanecieron largo rato abrazados.

D. Alfonso XIII conversó un buen espacio de tiempo con los estudiantes que fueron á visitarle á la estación, quienes le han demostrado una viva simpatía.

La circulación por las calles se hace muy difícil á causa del grandísimo número de coches y personas que fluyen hacia los lugares del tránsito.

Se han soltado inmenso número de cohetes anunciadores de la llegada del Rey, lo que unido á los cañonazos de los buques de guerra y al repique general de campanas en todas las iglesias de esta ciudad, producen un ruido ensorbecedor.

Los balcones de las calles por donde ha pasado la comitiva aparecieron todos engalados y repletos de espectadores.

Por doquiera se ven banderas portuguesas y españolas, entrelazadas con coronas.

Madrid, 11.—Lisboa El Rey D. Alfonso recibió en la Legación de España á una comisión de la Colonia española que fué á saludarle.

El Rey conversó largo rato con los individuos que le formaban.

S. M. ha paseado por las calles dirigiéndose después al espectáculo, llamado Tiro del pichón.

Por el trayecto se agolpaba una enorme concurrencia para verle, prorrumpiendo en aclamaciones y vivas.

Madrid, 13.—El Ministro de la Guerra se encuentra altamente interesado en los proyectos de reorganización del ejército y reclutamiento y cupo por regiones.

Sus reformas afectarán á Baleares y Canarias para en ellas formar el ejército por manera, que dadas sus condiciones de aislamiento, puedan, en caso determinado, bastarse por sí solas.

Madrid, 13.—Asegúranme que en la semana entrante comenzará á celebrarse la sesión permanente.

Madrid, 13.—Córdoba.—Entre las estaciones de Baena y Alcañete ha descarrillado el tren correo de Málaga, despenándose desde una altura de quince metros.

Muchos vagones han quedado destrozados. De la catástrofe se han recogido ya doce muertos.

Los heridos, muchos de gravedad, ascienden á un gran número.

Las versiones que dan de la catástrofe son hasta ahora contradictorias.

Madrid, 13.—Continúan los festejos en honor de Alfonso XIII en Lisboa. El entusiasmo es mayor cada día.

En el día último Su Magestad ha invitado á un banquete á bordo del «Carlos V.» La bahía ofrecía un aspecto imponente, por el continuado tiroteo de los buques de guerra surtos en ella y lo vistoso y engalanado de sus mejores botes.

Asistieron al banquete los Reyes Alfonso XIII y Carlos de Portugal, las Reinas Pía y Amalia, el jefe de la escuadra inglesa, el señor Polo de Bernabé, Rodríguez Sampedro, los comandantes de los otros buques extranjeros, en total, unos cincuenta comensales.

Amenizaron las bandas de música los himnos nacionales de las naciones.

A presencia de los Reyes los señores duque de Sofamayor y Polo de Bernabé impusieron el Toison de oro al Presidente del Consejo.

Luego del desembarco dirigióse la comitiva regia, siendo saludados por el Alcalde.

—Esta noche debe haber iluminaciones en la Avenida de la Libertad.

Madrid, 13.—Los comisionados catalanes han visitado al Ministro de la Guerra, general Linares, quien ha prometido estudiará

las cuestiones que han puesto sobre el tapete, discutiéndose los proyectos de reorganización del ejército y la modificación del cupo y alistamiento de mozos.

Madrid, 14.—Continúan con éxito extraordinario los regocijos régios en Lisboa en honor del Rey de España.

Anoche hubo función de gala en el teatro de San Carlos, la que resultó brillantísima.

Desde el comenzar al terminar la función, D. Alfonso fué objeto de grandes ovaciones.

Asi los Reyes, como la comitiva régia, están plenamente satisfechos.

Madrid, 14.—Se reciben telegramas de París dando cuenta de un voraz incendio que ha consumido los edificios de la Aduana y de la estación ferroviaria en la ciudad alemana de Metz.

Victimas del incendio han sido también numerosos vagones cargados de tocino y de pellejos de aceite.

—El Rey de Dinamarca se propone salir de su Corte para ir á visitar á su pariente el Emperador Guillermo, quien se encuentra afectado de enfermedad cancerosa, estacionaria.

Madrid, 14.—Anoche llegó á Madrid un empleado de la Compañía de los ferrocarriles andaluces que iba en el mismo tren que se despenó junto á Baena el sábado por la tarde.

Cuenta que el tren conducía unas 20 personas y que al llegar al sitio rodó por la pendiente, resultando muertos inmediatamente el conductor del tren, el fogonero y un comerciante de pescado.

Tardóse siete horas mortales en acudir en su auxilio, reinando un temporal horrible de aguas con viento huracanado, que hacia mas terrible la situación de todos.

Madrid, 14.—«La Correspondencia de España» publica un artículo figurando el sueño de uno de sus reporteros en el que se ve á D. Jaime de Borbón llegar á Madrid en automóvil y le ve en el hotel de una conocida «demimondaine» residiendo durante dos días y visitando en ellos los museos y sitios concurridos de la Corte.

Puedo asegurar, que dor se me confirma, que el sueño es muy real y cierto y que, en efecto, el hijo de D. Carlos estuvo en esta Corte durante 48 horas.

Madrid, 14.—Existe una grandísima dificultad de comunicaciones debida al descarrillamiento del correo de Málaga.

Por este motivo se han recibido escasos detalles del suceso.

Oficialmente se sabe haberse recogido tres muertos.

Continúan los trabajos para buscar entre las ruinas de los vagones y los escombros de las peñas nuevas víctimas.

Han llegado auxilios desde Málaga.

En esta ciudad reina una grande ansiedad. **Madrid, 15.**—A diez leguas del puerto del Ferrol ha zozobrado un bote á vapor dedicado á la pesca, pereciendo ahogados cuatro de sus tripulantes. El siniestro ha sido ocasionado por el temporal.

Madrid, 15.—Esta madrugada, muy cerca de la una, hundiéronse parte de los terrenos que constituyen el popular promontorio conocido por Cerrillo de San Blas, á consecuencia de haberse resblandecido las tierras por las lluvias de estos últimos días.

En dicho cerrillo y sus cuevas se alojaban por las noches bandadas de desarrapados golfos.

Anoche en una de las cuevas hundidas habia refugiados 26.

Acudieron á los gritos de los que pudieron

salir de entre las tierras el sereno y los civiles del puesto próximo y principiaron la extracción de escombros y piedras. Fueron todos salvados con contusiones y heridas leves, salvo tres que fueron sacados medio muertos.

Madrid, 15.—De Gibraltar dicen que hoy ha entrado en aquel puerto el vapor alemán «Adolph» con cargo de carbón procedente de Suberland y con destino á Tolón, el cual el jueves recogió en alta mar á tres botes con 29 tripulantes del buque inglés «Arcola» echado á pique por un velero, cuyo nombre no se conoce.

Las autoridades inglesas se han hecho cargo de los naufragos, dando gracias al capitán alemán por su humanitario comportamiento.

Madrid, 16.—Dicen de Santander que durante el día fondeó en aquel puerto, después de pedir remolque, el vapor austriaco «Epidosezo», de 4.000 toneladas, con muchísimas averías, habiendo atravesado un terrible temporal.

Cuentan sus marineros que el viernes una ola monstruosa les barrió la cubierta, arrastrándola el puente, llevándosela los botes, el cuadero bitácora y brújula y anegando el cuarto de máquinas.

La mayor parte de los tripulantes, salvados milagrosamente, resultaron heridos más ó menos.

Pudieron orientar gracias á una pequeña brújula que se encontraba arrinconada en un camarote.

Anteayer pudieron al fin divisar tierra, dirigiéndose á ella, á merced de las olas.

Madrid, 17.—Antes de salir para España el mayordomo mayor de la Real Casa, señor duque de Sotomayor, en nombre de Alfonso XIII, entregó á las autoridades portuguesas 5.000 pesetas para los pobres de Lisboa, 2500 pesetas para los servidores del Palacio de las Necesidades, 5.000 para los de Belem y 2.500 para los criados y monteros del de Villaviciosa y 1.000 para los marineros que tripulaban la falua real.

Además ha hecho varios regalos á los torreadores y caballeros que intervinieron en la corrida celebrada el domingo en Campo Pequeño.

Madrid, 17.—Dicen de Berlín que el Emperador Guillermo, por consejo de los médicos, está preparado á sufrir una tercera operación quirúrgica en la garganta. De cada día se va perdiendo la esperanza en que puede salvarse la vida á este Soberano.

—Los ingleses según telegrafían de Londres han hecho felizmente hasta ahora algunas etapas por la meseta del Thibet, sin encontrar resistencia. Sorprende el silencio de los rusos.

Madrid, 17.—De Marsella dicen que el bergantín italiano «Leonardo» que llevaba cargamento de petróleo se incendió en el puerto, quemándose totalmente y trascendiendo el fuego á una goleta vecina que llevaba carga de carburo de calcio.

A consecuencia de este desastre hay cuatro muertos y dos heridos.

VARIEDADES

LOGOGRIFO NUMÉRICO

- 12—Pronombre.
- 14—Nota musical.
- 212—Consonante.
- 362—Verbo.
- 523—Rio.

- 636—Metal.
- 346—Corriente.
- 3456—Ceremonia.
- 1236—Pez.
- 5636—Animal.
- 3656—Participio.
- 3416—En poesía.
- 1636—Infel.
- 1616—Dios mitológico.
- 123456—Nombre.

MARIO.

JEROGLÍFICO COMPRIMIDO

K D á 1 habla : qui

MICH.

(Las soluciones el sábado próximo.)

Soluciones á los entretenimientos del sábado pasado:

A la charada: SA-LI-NA.

Al jeroglífico comprimido: *Las damas al desdén, parecen bien.*

ANUNCIOS

Alcaldía de Ciudadela

CÉDULAS PERSONALES.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia ha decretado haber lugar á proveerse de cédulas personales los contribuyentes morosos con el único grado de apremio, consistente en el duplo del valor de las mismas, durante los días restantes del presente mes.

Para solventar estos descubiertos podrán presentarse los deudores en la Recaudación de Hacienda de Mahón, pues trascurrido dicho plazo se procederá á hacerlas efectivas por la vía ejecutiva, previo embargo en los bienes de los mismos.

Ciudadela 10 Diciembre 1903.

El Alcalde, *Joaquín Comella.*

PARA VENDER

Lo está un hortal con casita y cisterna, cosa de unos once almudez de sembradio, poblado de árboles frutales y viña, sito en el camino de Santandria, frente al *garrové borl.*

Para más informes dirigirse á esta imprenta.

PARA VENDER

La están las casas que á continuación se expresan:

- Una en la Plaza de la Libertad n.º 23.
- Y otra en la calle del Horno n.º 8.

Para más informes dirigirse en la calle del Mirador n.º 1.

Almanaques de S. Vicente de Paul para 1904

Se venden á 0'30 Ptas. el ejemplar en casa de D. Juan Oliver, calle del Notario Quintana.

PARA VENDER

Lo está la casa n.º 14 de la calle del Rosario, esquina á la de Dolores.

Para informes, calle del Conquistador n.º 94.

NOVENA DE LA Inmaculada Concepción de María Santísima

Compuesta por un esclavo de la Señora, y añadida por él mismo con una devoción para el día de su preclara Concepción, para el día 8 de cada mes y para los sábados.

Se vende en esta imprenta á treinta y cinco céntimos de peseta el ejemplar.

Nerviosidad.

“Nervios enfermos son nervios fármacos.” La nutrición del sistema nervioso depende de la sangre; la nutrición de la sangre depende de la digestión. La digestión, cuando el estómago no puede hacerla, debe confiarse á las

Pastillas

del Dr. Richards

que se elaboran para curar el estómago é intestinos. Tratar de curar la nerviosidad



con tónicos es “tomar el rábano por las hojas.” Mientras no se digiera bien seguirán los nervios enfermos.

Los que digan lo contrario... exageran.

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

S 102

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS.

CALENDARIOS

En esta imprenta se hallan para vender, á precios económicos, de todas clases, entre ellos los del Sagrado Corazón de Jesús y del Santísimo Rosario.